

(1) 帯広市 『帯広の森はぐくーむ』について（現地にて
視察・研修）

面積 619.34 km² 人口 168,614 人 人口密度 272.24 人/km²

歓迎のあいさつ：帯広市議会事務局 総務課 議事係 高橋 均
視察団団長あいさつ：大島文男

説明者：帯広市 都市建設部 みどりの課 みどりと花の係長 大橋 由幾
帯広市 都市建設部 みどりの課 みどりと花の係 小丹枝 祐美

(2) 広尾町 『サンタランド』の取り組みについて

広尾町

面積 596.16 km² 人口 7,226 人 人口密度 12.12 人/km² 高齢化率 35.0%

気候 霧により夏は比較的涼しく、年間を通じた降雨量（降雪）は多いものの、昼夜の寒暖差も比較的少ないなど、海洋性気候の影響を受けて温暖な気候です。

町名由来 アイヌ語の「ピルイ」が語源と言われ、「ピ」は石が転がる、「ルイ」は砥石（といし）がとれる地という意味です。

歓迎あいさつ：広尾町議会 議長 堀田 成郎

歓迎あいさつ：広尾町 副町長 田中 靖章

挨拶：矢板市議会視察団 団長 大島 文男

研修説明：広尾町議会事務局 事務局長 菅原 康博

：広尾町水産商工観光課 課長 雄谷 幸裕

(3) 北広島市「輪厚スマートインター」の取り組みについて
北広島市

面積 119.05 km² 人口 59,771 人 人口密度 502.06 人

北広島市企画財政部 都市計画課 課長 諏訪 博紀 他3名の職員

東日本高速道路株式会社 北海道支社 札幌管理事務所 所長 川俣 和久

東日本高速道路株式会社 北海道支社 総合企画部 総合企画課 課長代理 池田 浩基

輪厚スマートインターにて視察研修を実施した。

視察研修報告書

「草庵の森、下ぐく木」の取り組みについて（地域振興施設）
草庵市は千勝平野、中心部に位置し面積、619.34km²
(支那市の約3.6倍) 入口 約 16万8000人 農業、酪農
の盛んす千勝の中央都市です。（農業産出額、日本一）

「草庵の森」構想は昭和44年以降草庵市、第5代市長の
吉村博が、不思議アド訪問し、そこで「ラインハ森」に
出会い、从此を契機として、「草庵の森」構想が具体化された。

「草庵の森」計画面積 406.5ha 幅 約 550m 延長 1.5km
都心部への人口や産業の過度な集中が進んでいた。土地
の郊外へのスザンIV化と都心部と農村部を区分
し双方の交流の場として役割を果す。また都市林の更なる
公園化・都市美化の防止、微気象、環境の緩和、生物
生息環境の保全などの機能が期待される。これら
緑化する手立て、余暇利用への空間確保保存而已。

草庵町は、計画的都心環境を確保すること目的とした
事視点より、計画的都心環境を確保すること目的とした。

「草庵の森、下ぐく木」下、「草庵の森」の育成管理・利活用
の立案とVI 平成22年4月に建設され、指定管理者を
民間団体に委託してある。（指定管理者料、2745万円）
活動と下記・開拓手びの森づくり体験、自然観察・木工、
シオーキング、ペレットづくりなど、平成28年度は下記表
を参照。（開拓地区行政区、各種団体が参加）

林、「市民の森」の樹下で 30 年間くり返して行われる、
 市民植樹祭が毎年 6 月 1 日に市長約 500 人が参加して
 植えられる。(現在毎年 6 月 1 日に市長約 500 人が参加して
 市民植樹祭が開催される)。尚、過去 40 年間で度々
 整備費用 10 月 322 億円とされています。その中で、
 下記のゾーンにて、国際規格の下で競技場・野球場・
 陸上競技場・バスケット場、整備が行われています。
 この状況で「市民の森」は利用状況は年間
 約 15,000 人とのことです。

市民が自然に改めて驚歎すると共に町の中心
 楽晴らしの市民の憩いの場(日本一)があります。また、希望の会を
 覧えます。今、日本各地で人口減少、地方創生への取り組み
 がなされています中で、先駆的行事例がとれます。

(人口増加率 0.08%) 将来、市民が植樹し育て、そして
 管理することによって、森への愛着が増し、結果として郷土愛が
 育まれ、まちの活性化につながり、人口が減少しない循環
 が生まれる。又都市にも近郊に農民の森や八方ヶ原があり
 ます。豊かな自然が生まれています。この積極的に
 森と市民との関わりを持つ取り組みが改革例を示します。

「サンタランド」へ取引組みについて（地政振興施設）

広尾町は、十勝管内の最南端に位置し、東は太平洋、西は日高山脈がそびえ、4本の河川が海へ注ぎ、豊かな自然を主とした魚業を中心とする林業と薪幹産業そしてカリ・ホトトギス園を有する海へ最短距離に位置する

「十勝港」は十勝の海上輸送の拠点港として今後の発展が期待されている。面積 596.16km²（天保中の約3.5倍）。

人口 約 7,200人。へまちです

「サンタランド」の誕生は、1980年9月に広尾海洋水族館（科摩羅島）ルツェー・ベルテン市にある國立ベルテン水族館が
極北館、提携したことから始まり、ルツェーとの交流が始まり、その後ルツェー・ホトトギスリードルツェー・サンタランドとして
世界中の子供たちから届くサンタクロースへの手紙に対する返事の
クリスマスカードを送付していくこと。許可後、広尾町は、これを
日本への子供たちにも伝えて、オズワード相談にて結果
1984年11月にオズワード長へ着手入り、認定書が送られ
広尾サンタランドが誕生いた。 基本理念は「愛と平和、
感謝と奉仕」。

元尾サンタランの活動概況(1~7月)

- ・北欧モチーフの街路樹導入
- ・大文字山森林公園にロケハウスを設置
- ・サンタランティザインの街灯導入
- ・御立病院をはじめ公共施設へ北欧風デザインの採用
- ・サンタの家改修、サンタの部屋設置
- ・サンタの鐘設置、遊歩道、整備、案内看板の設置
- ※・イルミネーションの点灯、花壇、花壇の造成
- ・メノン・シンボルツリーの設置、サンタの家周辺の整備
- ・「恋人の聖地」錦帆の設置
- ・アーチ不二ヨシ・トンネルの設置
- ・アーチ不二ヨシ・諸季ツリーの設置

※平成18年から10月第4土曜日以実施。(12月31日迄点灯)

昨年LED化実験

元尾サンタランの活動概況(8~12月)

- ・サンタマリ事業、受付 11月1日~12月10日。
配達 12月21日~25日。
中込料金 1通 500円
1985年から31年間で207万通を国内外へ発送
昨年(平成26年)より児童養護施設(20所)へクリスマス支援
中込料金500円のうち100円を財源で57万円支援。
 - ・ツリーへの寄贈、1985年から12月27日(約15m)まで全国の
都府県へ寄贈。
 - ・恋人の聖地、結婚式撮影スポット
- 平成27年度事業費 1937万円 年間入込枚数 約14000人

広尾サントラストは、基本理念「愛と平和、感謝と奉仕」
に基「広尾町らしい魅力、夢・ワクンのある町」
「幼児から高齢者まで幅広い層が参加し、愛や優しさ、
誇りや思い出が育つ町」の実現を目指して多くの
活動を行っている。人口僅か約7200人のまちが、日本唯一
ハサントランツを立ち上げた事例である。
新しく美根市長、新任の齊藤市長が地方創生について
これまで以上に「自分たちの頭で考え、自分たちで行動する」
といき行動原理を求められると述べてあります。私達
議員も知恵を出し合い、美根市の活性化への第一歩
活動する意識の喚起をする所修了した。
今後まちのまちの活性化(活性化)づくりに活用できる
が参画して頂いた。

わづ

「輪厚スマートインターチェンジ」の取り組みまでの経過、現状とIC周辺の経済活性化の取り組みについて北広島市は石狩平野の中央・札幌市に隣接する市街地丘陵地帯に位置し、快速電車で札幌まで16分、新千歳空港まで21分と交通至便。面積119.051km²(東日本大橋の1.7倍)、人口約6万人の文化交流都市です。

また、クラウド博士が「ボーナス・ゼン・アンビシャス」の名言を残した郷土の地です

①道央自動車道 輪厚スマートICの開通までの経緯について
付別紙参照

②利用実況は開通して5年が経過してからその間

約1.7倍(7月当り191万台)に増加してしまった。

夏期(5月~10月)の利用台数1日2222台、冬期(11月~4月)
1日1626台と季節による差異がある。最大8月1日2379台。
最低2月、又通勤時間帯(AM:7:00~9:00)の利用が多く。

③地域経済・社会の活性化につれての結果について
企業誘致・推進、大田工業団地(120ha・164社)と
北広島輪厚工業団地(30ha)が近接してあり、北広島輪厚
工業団地は35区画中27区画が分譲済。

観光活性化

北広島市と訪れた観光客の75%がIVY湯を利用。病院施設を利用してあり、開通後は利用者数が2.5倍以上増加しています。（平成24年度観光客数 84万8000人）

緊急医療搬送支援

輸厚文2-1-C開通以降、札幌市内の三次救急医療機関への搬送時間は約3分短縮されました。毎年100件以上の交通事故緊急搬送が活用されています。

支那市に於いても文2-1-Cの設置が決定し、今年度予算（路線測量・地質調査、道路構造予備設計）が計上され、5年後の使用開始に向けて文2-1-Cが設置されました。しかし、設置場所周辺の状況に対する不審感があります。今後は今回の輸厚文2-1-Cの視察・研修の成果を踏まえ、費用対効果、地域活性化等の課題を充分検討する必要性を強く認識します。

行政視察報告

鳥取県・海士町（隠岐國）

1. 時期 平成28年9月26日(月) 午後2:00～

2. 会場 ニリントンホール 海士会議室

3. 説明者

4. 目的 「定住促進について」

概要

鳥取県島。沖合約60kmに浮かぶ隠岐諸島の四つ八
有人島八つ中、島を「海士町」といふ島1町の小豆島
(面積33.52km²、周囲89.1km)であり本土からの交通は
高速船が7往復で約2~3時間かかり、海水汽船で流罪
時代以後島羽上屋が生息と過耕化島民有効。

人口約2,350人。

「定住促進について」

今迄の経緯

・超過歳化、超少子高齢化、縮財政要化

昭和25年頃は人口約3000人、平成27年10月の国勢調査では
2,353人へ減少、出生数は10人前後、高齢化率は約40%
れて半数以上は平成13年まで約101.5億円と財政
破綻しても何とかなん状況である。
島が消えた?

・自立への覚悟と選択

平成15年12月住民合議協議会解散、單独町制を決定。

平成14年5月の町長選挙で地元血縁入舟の山内道雄氏が当選
住民代表と町議会と行政が一体となり、「海士町自立促進プラン」
を策定

・まさに成し次第の守りへ戦略…短期作戦 行政改革の断行

町長が「自ら身を削らね改革は支持されない。」の信条で給与カットを宣言すると議会議員からも賛成の声が下りる（平成16年度から）そして議会更には職員組合からも自主カットへ申し出があり10月からの実施、職員や議会からカット分の一部を貢献施策に活かしていく旨の提案を受け、「すこやか子育て支援条例」を制定し更に抜充改正しあとは産業振興に充當する

行政改革の削減効果

・平成17年度入社員の削減効果 約2億円

（三役カット 50%～40% 職員 30%～16%（年約22%）議員 40%
教育委員 40% 区長 10%、早期退職、転職支援 8人削減）

・次の代への見直し

職員数 H10年 94人 → H20年 68人 議員定数 H11年 14名～H27年 10名
公共交通費・庄宿・経常経費等の見直し（補助金負担金・旅費需用費
本算料等） 時間外手当の縮減、道府道行政主義化（従前より
人事異動、組織改革定数削減）から産業振興に重点配置。
組織の合理化とフラット化（連携の強化）で現場主義化。

課長・係長の推薦制と年功序列の廃止、収入役料外の廃止。

町長公用車の廃車、経営会議の設置と定期化（毎週不曜日17時15分
からの開催、大人クラブからバッケン会へ上りや補助金の返上、
各種委員から削減額を申し出、住民からは、自分たちに
出来ることは守るが、子どもの声が上がるようになり、応援の意附も
届けられた事例がある。そして町政事情を確実に改善に向かう了了
(基金残高 H16年4億4千万円 → H27年8億8千万円、市債残高 H13年末 101億
5千万円 → H26年85億円 基礎公債比率 13.1% (H26年度))

・生を残りて豊かな攻めの戦略…中長期作戦

地域資源を活用し第1次産業の再生で島の産業を創り、島の雇用の場を増やし外資を獲得して島を活性化すること、「現場第一主義」の体制づくり。

内閣部局、職員を減らしその力を産業振興と定住対策へセグションに重点シフト。そして担当課を町の玄関で「アンテナショップ」でもある港ヘタミル「キンニヤモニヤセンター」へワンワードへがき。現場重視の展開を。

具体的行動計画(例) キーワード 焼き芋化で地産地商

- ・島の幸運! さざえカレー H28年度売上目標 5千万円
- ・「わがま脊髄」 H28年度売上目標 1.2億円
「CAS」磁場工具で細胞を振動させることで組織を壊すことなく凍結させることでささみシステム
- ・CAS商品 H28年度売上目標 1億5千万円

隠岐半 H28年度売上目標 2億7千万円

- ・海士分搗・梅 H28年度売上目標 900万円

これらが事例以外、木造有(移住有)1・Vターン有が数多く挙げられる。

町の定住支援策

- ・体験住宅 22戸 定住住宅へ新築 54戸 整立家リース-31戸 47戸
公営住宅 5戸 育護師住宅 3戸 合計 131戸 整備(H16年~27年)
- ・少子化対策として「海士町子育て支援条例」制定 (H16年10月)
(財源は職員給与から5%相当充当)

補助金(5万円)、出産祝い金(1人目10万円 2人目20万円 3人目50万円)
4人目以上100万円)、出産準備金(10万円)、不妊治療・交通費助成(30万円)
転入見舞金(5万円)、頑張子供応援事業補助金(小中高生入
島外遠征費 1人1万円)等。

・「海上ファン・パンツ」入段道 (H18年10月)

出資額(1口) 50万円、年3%利息相当の島内商品をオーナー、7年後以
一括返済可。 利用状況 30日 1,500万円 5人 (H23年3月)

未来を支える人づくり。

「手づくりの岸至は 充極「ひとつくり」」による

・人間力強化プロジェクト (H17年4月)

海工中学校の修学旅行で一橋大学間、海上町も題材大
中学生が大学生に講義を行ひ (H17年~20年) H21年からは
東京大学で H24年からは京都造形芸術大学で実施

島前高校魅力化プロジェクト…全国から生徒が集まる地城学校参
加徒数 89名(H20年) ~ 180名(H28年) 卒業生の約3割が
國公立大学合格、甲信越大学等有名大学へ進学者も輩出している
近年は関東や関西からの志願者も増えています

成果

モノづくりをベースとする産業振興策を進めた結果

雇用創出効果 204人 (U1ターン H25年3月末)

・資源発掘・宝探しなど商品開発・販売を進めた結果

商品開発研修生採用 25人 (内3名が現役7名が就職又は
起業)

・島での就職や起業、島暮らしの連携を展開した結果

356世帯、521人々 U1ターン有りが海上町に定住。

感想

充分な成果を上げるには 大胆な行政改革の
実行が必須不可欠であり、その為には首長自ら
身を削ることなく大膽である。

市役所は「住民結合方式株式会社」であり 市長は
「社長」、管理職は「取締役」職員は「社員」である。
一方住民は 税金を納めに「株主」であり、またその中で
又市長は「顧客」として意識改革を推進する。

天板市に於いても 先頃、若い市長が誕生しました。
当然乍ら 入り減少問題は大きな課題になっております
財政状況が厳しくて入り問題に対するには
大胆な行政改革の実行が必須であり、職員の意識改革
が求められます。是非 本手で見直しへと更に手
又、仕事を成し遂げた時に「熱意、誠意、創意」の
三つが不可欠であると 認識しました。
改革が必須です。

岡山県 奈義町

1. 日時 平成28年9月27日 午後2:00~
2. 場所 奈義町役場 会議室
3. 説明者
4. 目的 「子育て支援」の取り組みについて

町の概要

岡山県の北東部、中国山地の東峰「那岐山」、角巣山、
広い奈義町は昭和30年の村町合併によって誕生した
面積 69.54km²、人口約6,180人、田舎町の自然な表情の町
平成24年に「子育て応援宣言」を行なっています

主な子育て支援施策

妊娠出産期への支援

・出産祝い金の交付 (第1子 10万円 第2子 15万円 第3子 20万円 第4子 30万円
第5子 40万円)

・不妊治療費の助成 (年間20万円を限度、通年5年間)
渠指定
(年間30万円を限度)
)日本生殖
医療会

乳幼児期への支援

- ・准々子育て支援 (通料込の広場 子育て相談、日々の交流)
- ・多子世代の負担軽減 (第2子以上額、第3子以降は通料、保育料、学童保育料)
- ・病児保育 (利用料 1回2,000円 厚別6ヶ月間)
- ・在宅育児手当 (満2カ月から満4歳までの保育園等に入園した場合
月額1万円支給)
- ・預かり保育 (幼稚園の降園地から午後6時迄 月額6,000円)
利用できる 2人用半額、3人用以下無料)

- ・医療費を高校生まで通料化(現物支給)
- ・ワクチン接種の助成(レトルトガーワクチン接種(13才未満は2回接種のうち1回個人負担1,700円、13才以上は1回接種で個人負担1,700円、その他予防ワクチン接種は無料。)

・就学期の支援

- ・育英金貸与制度(月額3万円、育英金を貸す大学卒業後返済時に定住され次第に最下限額が返済免除される。)
- ・学校図書による購入支援
- ・やすらぎ福祉年金の支給(中学生まで子どもを養育しているひとり親に年額5万4千円を交付第2子以降は2万7千円加算)
- ・高等学校等就学支援金の支給(保護者に年間9万円を就学支援金として3年間支給する。)

- ・放課後児童クラブ(放課後から午後6時まで預かる、利用料6000円 第2子以下半額 第3子以降は無料。)

以上の取り組みの実績を表す指標として、
若者定住施策、就労対策を積極的に進めた結果
平成26年度、合計特殊出生率が全国トップクラスの
「2.81」という実績を達成した。

感想

奈義町の子育て支援の取り組みや市民セミナー NHKスペシャル「私たちのこれからへ 超少子化：奈義子育ての勉強せん」で全国放送され注目を浴びました。結果として 6000人程度の人口維持に自信を持った（人口問題研究所推計では 2060 年には 3000 人以下になると推計されています。）

実際奈義市長も「子育て環境日本一」を打ち出しています。期 12 年間取り組んで来ました。成果如何。充分な成果が上がったでしょうか？

本市の様子をうなづく自治体が全国的に注目をされまちづくりもすばやく、総合的に行なく、ターティックと統合・重合的取り組むことが必要だと思います。

新市長は「子どもや孫が帰ってきた」まちづくりを目指しています。仕事場の確保、住宅施設も含め、子育て支援策が成果を上げる上で重要な要素になります。そして、労働工具として支援メニューを切れ目なく提供するこれが肝要かと思います。育英金貸手帳制度は取り組み施設も実現されました。今後の子育て支援施策に本筋で行きたいと思います。

鳥取県八頭町

1. 時期 平成28年9月28日(水) 午前 9:00 ~
2. 場所 八頭町役場・会議室
3. 説明者 説明は先方・吉田英人町長と而議事課。
4. 目的 「地域再生計画を活用した農地転用の許可・特例事例」の取組みについて

町の概要

八頭町は、平成17年3月以降奈良町・船岡町及び八頭町が合併して誕生した鳥取県東南部に位置し、東西岩美町、北東部西日本鳥取市、南に智頭町に接する。面積 206.71km²、人口 約 18,000人。農林業、果樹栽培が盛んな町です。

「地域再生計画を活用した農地転用の許可等の特例事例」について。

6次産業化に資する施設整備に係る農地転用許可の特例の内容→通常、転用の届出者が「事業用農地について個別に施設整備計画に対する同意を交付されば許可を交付」とされており、農地転用が可能となるため事業手続が簡素化。農地以外の用途に転用が原則許可される農地であっても特例的に転用が可能。

今月、大江郷自然牧場（有）ひよこカンパニーの取り組みと経緯。

- ①（有）ひよこカンパニーは自社ブランドの「天美飼」を使って、スライム開発販売、カフェ営業を行っており、年間10万人を超過する来場者がある。平成27年度には地域農産物加工施設・加工品直売所・農家レストランの複合施設の建設を予定しており、来場者も23万人を見込んでいる。このため現行の駐車場では到底足りない状況である。現行の施設の周辺の農地も駐車場にてきるかと相談があり、しかし駐車場以外の農地は圃場整備がなされ、第1種農地へのため原則転用不可である。駐車場にてきる。
- ②鳥取県経営支援課に相談したところ、この下位地域再生法と一部改正条例、地域再生計画を策定し、国の認定を受ければ6次産業化の施設整備をする場合については、農地転用の特例が適用され、農地転用が可能になるとのことだ。しかし地域再生計画への認定だけではダメで、市の認定後は、市町村・地域再生協議会を開催し、そこで協議して「地域農林水産業新興施設整備計画」を作成して県知事の同意を得なければいけない。県知事の同意を得てようやく農地法と農振法の特例を受けることになる。しかし農用地・区域から除外手続きを行わなければいけない。
- ③八頭町では、人口減少・高齢化が進み、町内酪牛場、就農者が少なくなった減少が続いている。今後も畜産・少子高齢化・人口減少が進むことが予想される。このため地域再生計画を策定することにより、地域農業・振興、地域活性化、雇用の拡大にもつながると考えた。

予 稲多の鳥羽
 H27年9月17日～11月27日 平成27年12月1日～平成28年1月19日
 地域再生計画策定～地域振興施設
 整備計画作成～農業振興地城整備計画変更
 地域再生計画策定以前 (農用地区域からの除外)

八頭町の課題

- 町内の耕作放棄地は直近2年間(H24年～26年)で27%増と急増しており、農業振興・維持が課題
- 町内有数の成長企業である事業者(従業員数 H23年53人→H26年84人)へ取組みを支援していくことは、町の農業・観光業へ推進の観点から重要。

地域再生計画策定以後の事業成果

- 農産物加工施設、販売所、農家以外との連携による複合施設の新設と既存の加工・拡張等を一連的に整備。
 (複合施設の整備事業以外、農水省事業「6次産業化ネットワーク活動交付金」を活用。事業費約5億円、うち1億円について交付金を充当)

目標

新規就農着数 10人(H26年)→15人(H31年)

観光入込客数 32.3万人(H26年)→47万人(H31年)



八頭町役場

地方創生監

角園 太一
Taichi Sumizono

地方創生人材支援制度を
活用し、京都大学出身の人材
を活躍してもらいたい。

感想

今回の事例は 改正地城再生法のもとづく農地転用の特例を活用して全国初の取り組みです。

今回、八頭町を含め全国303件の地城再生行動が国の認定を受けました。

江ノ郷自然牧場（㈱ひよこカンパニー）は受託量の少ない、人込みのない場所にあり、現場に行くまでは不思議あります。ところが周辺の環境や施設や設備であり、商品は、自慢の卵を使ったスイーツをはじめパンやクッキーの提供、販売、レストランでは、地元食材を利用したメニューの木々ス、館内下り一階丁度の食事会場の様相であります。観察当日はかわいくの雨模様にも拘わらず、多數の利用者が賑わっており、特に女性客が目立ちます。目標である20万人の来場者も達成可能な状況であります。

矢板市に於いても、主要地方道那須線のバイパスが開通し、その周辺の農地への活用が大きな課題になりました。

特に道路の東側は、農地転用（農業用地区域以外）が認められていません。市の活性化、発展による繋がります。今回の研修視察で八頭町の取り組みと、本市の今後の活動の状況が違い、八頭町の高さを認識します。然しながら参考、勉強以て、今後も積極的に行って粘り強く農地転用を取り組んでいきたいと考えます。

「企業、農業参入について」
 沢村市農業は新規新農有の確保、担々手農家の
 大規模化、組織化を図ることに加え法人化を推進し
 また企業の資本投下による企業、農業参入を最重要
 課題とし、担々手が効率的で農業経営に取り組める
 よう圃場整備を始めとする農業生産基盤整備や
 農用機等の導入整備併用した各種事業を推進し
 集約化して良農地の確保、保全を積極的に推進して
 きて近年、食の安全・安心を求める消費者の方々の
 変化が現れていますが、更に澤村市が持つ気候的、
 環境的の優位性が認知され、平成22年1月最初の
 施設整備が開始され、現在17社が参入を決定し、又
 1社の事業を検討している。この事に則り現行約400人
 の雇用が創出されており、農業の再生あり。活性化の
 ため努力して下さい。又沢村も企業誘致が進んで
 中で農業、企業誘致の力を入れて取り組むべき事
 強く感じます。㈱不動、大林市、文政市農業振興公社
 へ連携を密にする計画です。
 マーク付相当者へ申す旨と熟考。

北杜市、気候的環境の優位性

- ① 日本有数の日照時間長 (北杜市 2,669 時間)
- ② 日本ミネラルリッチ、約 30% の庄出する名水、鉱泉
- ③ 全地持続、昼間の湿度と夜間の湿度の差
寒暖の差が大きめに作物の食味向上につく。
- ④ 施設栽培で課題を克服して夏期の生産力
夜温も低下して可能となり、品薄の夏場の野菜を供給できること。
- ⑤ 内陸性の気候で大きな風等の気象災害が比較的
少なく、また地震などによる被害を受けないこと。
- ⑥ 交通アクセスの良さ (首都圏域約 100km 圏、名古屋圏域約 150km)
- ⑦ 蘿造用葡萄栽培においては地味温暖化による
栽培適地の標高が上昇してきたこと。
- ⑧ 耕作地放棄地を中心、「桑園跡地」が連鎖化され
おり、企業が望むより大規模な圃場の確保が
可能となること。

矢板市も類似している点が多くあります。

- 1 日時 平成29年1月27日(金) 9時~
- 2 場所 松本市役所
- 3 参加者 麻原 恒太郎 氏 (議会事務局局長)
古畑 崇子 氏 (健康づくり課 課長)



松本市
議会事務局

局長

麻原 恒太郎
ASAHARA KOTARO

〒390-8620 松本市丸の内3番7号
TEL (0263) 34-3000㈹(内線2200)
直通 (0263) 34-3210 FAX (0263) 34-7811
E-mail:kotaro_asahara@city.matsumoto.nagano.jp
mobile: 090-5218-8130



まち・まち
健康寿命延伸都市・松本
松本市健康福祉部
健康づくり課

課長 ふる
古畑 崇子

〒390-8620 長野県松本市丸の内3番7号
TEL (0263) 34-3217
FAX (0263) 39-2523
E-mail:takako_furuhat
@city.matsumoto.nagano.jp

4. 観察研修目的 「健康寿命延伸都市・松本」の
健康づくりへ取り組みについて
松本市概要

長野県の中央に位置し、西に乗鞍岳、槍ヶ岳、穂高連峰等標高3000m級の高峰がそびえ立つ中部山岳国立公園、日本アルプス、東へ2000m級の盆地が広がる美ヶ原高原等八ヶ岳中信高原国定公園を擁す。

国宝松本城、16丁所の温泉湯があり、文永一登山道観光地として有名であり、又、県内の産業・経済・教育・文化交流の基幹都市として発展して面積 978.47km² 入口約24万人のまちです。(明治40年5月市制施行)

昭和29年周辺13ヶ村と昭和49年1村
平成17年4月に4ヶ村と更には平成22年3月に1町
と合併し現在の市域を形成している。)

「健康寿命延伸都市松本」へ健康づくりの取り組みについて
松本市は平成25年3月に「健康寿命延伸都市宣言」
を宣言している。そこでまちづくりの基本目標は6つ
基本目標を定めています

「人の健康」 に限らず健康でいきいきと暮らすまち。

「生活の健康」 一人ひとりが輝き大切にされるまち

「地域の健康」 安全安心で支え合いのまちがつなぐまち。

「環境の健康」 人ややましい環境を保全・自然と共生するまち。

「経済の健康」 魅力と活力にあふれ、にぎわいを生むまち。

「教育・文化の健康」 ともに学びあい人と文化を育むまち。

今回注こ中の「人の健康」について解説します。

松本市には35地区の行政区があり、全地区に公民館、
支所・出張所、福祉団体などを併設した地域づくりセンター
を設置し各センターに課長級の職員を配置している

・松本市 健康づくり推進員

地区住民、身近なところから健康づくり事業を推進すると共に開催機関と連携し健康づくり事業が地域の人々のより活動する。

昭和50年設置、OB1万丁2万人。

平成28年度、295名（女性248名、男性47名）2年定期活動内容 健康づくり教室、救命救急講習、体操指導、ヨガ講座

・松本市食生活改善推進員

地域で食を通じて健康づくり活動を展開している所行った。

昭和57年発足 全員 380人。

活動内容 男性料理教室、中学生の食育講座

食育イベント事業、重量当て、73人

・体力づくりサポータ-

体力づくりサポーター自身の体力維持向上と共に地域の高齢者、体力づくりの方法などを通じて地域への活動を深める

4年計画で500名のサポーター育成（現在420名育成）

活動内容 病院理学療法士の講義と実技

口唇手足筋肉筋膜炎、手足や骨筋肉の障害を予防するためのトレーニング）ための運動。

具体的な取り組み

市民生活習慣改善事業

- ・市民の小学校4年生・中学校2年生の全生徒に健康診査
- ・血液検査の実施(平成18年度の開始 平成27年度からHbA1c、尿酸値追加)
- ・食・運動に関する講座
- ・下記時間への運動指導者派遣

身体活動推進向上事業

- ・体力健診 口元予防 大口予防 → 介護予防、歩み運動

自殺予防対策事業

- ・市独自の相談窓口を設置(職員2人体制)
- ・検診、予防接種の充実
- ・市独自の検診 予防接種費用の助成
(特定期診の受診率 45%)

体育推進事業

毎月19日は「スポーツ健康日」

1日2回以上の運動

市民歩み運動

市内35箇所すべてのウォーキングマップを作成(9月歩き月間)
企業、大学との連携

ローラン、福井大学、松本大学、松本信用金庫、J2松本山雅FC等

認知症予防対策 検診・受診勧奨 講演会の開催

高齢化社会一本格化する中で健康寿命の延伸が大きな課題になりました。さて健康寿命は様々な要素から構成されるから日々の生活の積み重ねによって構築されたことから健康増進に努めることが大切であり、又

それだけではなく市民が自ら健康づくりに取り組み自分らしく生き生きと充実した暮らしを送っていることが重要です。

松本市は「健康寿命延伸都市宣言」をし地域住民と行政と企業・大学が一体となり取り組み成果を上げて先進的事例です(平成25年度男性79.51才 女性84.21才)本市でも似かよな組織や取り組みがあります。

講演会での活動が表面に出るがたり、消極的であれ、何分かの成果が上がっている様な気がします。

そこで天竜市も「健康寿命延伸都市宣言」をし市民の意識を喚起取と共に組織や取り組みを検証、改善見直しをし地域(住民)と行政と企業が一体となって健康寿命延伸の取り組む必要性を強く感じます。